
CONSULTA per i TEMPI DELLA CITTÀ’
   

VERBALE n. 12 della seduta in data 10 gennaio 2019

Il  giorno giovedì 10 gennaio 2019, alle ore 20,30 presso la Sala Civica Ex-Enel in via Mazzini  a
Bergamo, si è svolto, nell’ambito della Consulta per i Tempi della citt, il  secondo coordinamento
del  Piedibus,  aperto  alla  II^  Commissione del  Consiglio  delle  Donne,  presieduta  dall’Assessore
all’Innovazione Giacomo Angeloni, col seguente ordine del giorno:

1. presentazione del nuovo Logo Piedibus
2. ascolto delle esperienze avviate e di eventuali difcoltt incontrate
3. novitt organizzatve

Comune, Consulta per i tempi della Citt e  Consiglio delle Donne
N ENTE RUOLO COGNOME e NOME Present Assent

1 Comune di Bergamo Presidente – Assessore 
Innov. e semplifcazione ANGELONI GIACOMO x

2 Comune di Bergamo  Assessore Istruzione LOREDANA POLI x
3 Comune di Bergamo Assessore alla Mobilitt STEFANO ZENONI x
4 Consiglio delle Donne Referente  del C.d.D.  NADIA SAVOLDELLI x

5 Consulta per i Tempi 
della citt

Membro del CdDonne GRAZIELLA NORINO x

6 Consulta per i Tempi 
della citt

Coordinatrice Consulta 
Tempi PIERFRANCA LONGONI x

7 Comune di Bergamo Servizio Ret Sociali SILVIA CONTESSI x
Referente Uffio Mobilitt 

1 Comune di Bergamo Ass. Mobilitt RIPAMONTI MERY x
Genitori del servizio Piedibus

1 IC De Amicis Autsta Valli - Linea Mont BONOMI SABRINA x
2 IC Camozzi Autsta P.Giovanni L. Viola VALSECCHI PAOLA x

3 IC Camozzi Autsta Rosmini 
L. Millepiedi CASTELLI MANUELA x

4 IC Camozzi Autsta Rosmini
L. Millepiedi PIETROBONO ROSSANA x

5 IC Muzio Accompagnatrice Calvino MASULLI TIZIANA x
6 IC Mazzi Autsta Don Bosco L.Blu CAGNI LAURA x
7 IC Mazzi Autsta D.Bosco L. Arancio TINTI SERENA x
8 IC Mazzi Autsta Don Bosco L. Verde BONFANTI MATTEO x
9 IC I Mille Autsta Cavezzali L.Rossa ZANIBELLI MATTEO x

Dofent referent del Servizio Piedibus

1 IC Donadoni Referente docente Piedibus 
Scuola Locatelli DOLCI RENATA x

2 IC MAZZI Referente docente Piedibus 
Scuole Bif e Don Bosco CASSARINO ARIANNA x

Totale present alla seduta    18
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Presiede  l'incontro l'Assessore  Angeloni  che,  anche  per  efeto  del  primo  incontro  di
coordinamento, comunica che si sono realizzate e/o fompletate le seguent azioni:

 la  procedura  dei  tesserini  Piedibus,  da  tmbrare  e  da  conferire  in  ufcio  mobilitt  per  la
vidimazione e poi  ad ATB,  è stata semplifcata e richiede ora un passaggio in meno per i
genitori volontari; 

 i percorsi sicuri casa-scuola, su mappa interatva, sono stat completat e la mappa è  fruibile
e consultabile per tut gli Isttut Comprensivi (9 I.C.); 

 la campagna promozionale del Piedibus, commissionata allo Studio Bozzeto, ha prodoto 5
piccoli flmat, presentat alle scuole e pubblicizzat sul sito facebook  del Comune; 

 durante la “setmana della mobilitt” gli Assessori hanno guidato una linea del Piedibus in
tut gli I.C.; si sono svolt in 4 I.C. sei concertni di Natale nelle setmane di dicembre e negli
altri I.C. si terranno in primavera e/o a fne “servizio”

Avvisa  inoltre  che  il  Piano Tempi  e  Orari  (PTO),  adotato dal  Comune l’11/07/2006,  è
sfaduto avendo durata decennale e dovrt essere rinnovato; l’Amministrazione ha “fotografato” in
modo ancora fuido alcuni element per la redazione del  futuro nuovo PTO, ma saranno utli  i
suggeriment che emergeranno nella riunione in corso e dal lavoro della Consulta per i Tempi della
citt.

L’Assessore Poli presenta il nuovo Logo del Piedibus, con il corredo in rendering di alcune
applicazioni possibili (i cartelli stradali, le petorine per i volontari, le locandine, i volantni in A5, i
manifest …) oltre che gli adesivi utlizzabili per contrassegnare i marciapiedi indicando le stazioni
di partenza delle linee di Piedibus e, volendo, alcuni incroci e la stazione di arrivo davant alle sedi
scolastche.

La grafca, semplice ed efcace, si ispira al percorso di Pollicino e utlizza “sassolini” e “orme
di piedino” di colore rosso e azzurro; per evitare stereotpi i colori non identfcheranno secondo il
genere la fla dei bambini, ma saranno intercalat casualmente. 

Osserva, con condivisione dei present, che fnalmente si è in possesso di un vero e proprio
“logo”e  come  la  grafca  sia  unitaria  per  tute  le  scuole  e  al  tempo  stesso  possa  essere
personalizzabile.

I  present suggerisfono  alfune  integrazioni relatve  ai  test informatvi  e  avanzano
proposte:

 sotolineare le coperture assicuratve - regionale per gli alunni; comunale per i conducent -
elemento importante per la delega fduciaria dei propri fgli ad altri adult-genitori

 aggiungere, fra gli scopi individuat per motvare alla pedonalitt, la possibilitt di passare
maggior tempo col proprio fglio

 valutare la possibilitt di includere nei cartelli e nella segnaletca su marciapiede il nome (o il
colore diferenziato) delle Linee

 rendere chiaro e visibile l’orario soto i cartelli delle fermate (ora in molt casi, usurat o
mancant)

 applicare sugli ingressi delle sedi scolastche la targa “questo isttuto è dotato di Piedibus”

 fare in modo che la locandina del Piedibus  venga distribuita negli Open Day e col materiale
d’iscrizione

 realizzare vetrofanie con il logo Piedibus per i negozi “amici dei bambini”, se individuat e
aderent al progeto



 creare un apposito sito dedicato al Piedibus, sempre aggiornato in tempo reale

Passando al  tema dei gadget premiant per i  volontari  e per i  bambini,  si  osserva che,
meglio  dei  cappellini  (ora  ancora  in  scorta  da  smaltre),  sarebbero  gradite  mantelline  per  la
pioggia; l’Assessore Zenoni, riconoscendo che la Junior Card gratuita non è più utlizzabile a 11 anni
compiut, annuncia che ha deciso di portarla a 14 anni, favorendo così l’uso dei mezzi pubblici da
parte dei pre-adolescent, anche se per questo occorrert atendere il nuovo Piano tarifario di ATB.
Visto che la scontstca sugli abbonament, per i genitori dei Piedibus, è poco utlizzata,  pare più
adata la donazione di tesserini da 10 corse, utlizzabili anche da altri membri della famiglia e senza
scadenza temporale.

L’Assessore Zenoni precisa che ha posto il quesito in merito al Ministero dei Trasport ed è
in  atesa  di  risposta,  essendo  il  progeto  fnanziato  da  alcuni  fondi  ministeriali  e  in  fase  di
rendicontazione; non pare però vi siano ostacoli normatvi. 

Si  passa poi  a  parlare dell’opportunitt di  estendere il  Piedibus ai  bambini  della  scuola
d’infanzia;  poiché per questa fascia d’ett vige l’obbligo della consegna degli scolari alla scuola da
parte  del  genitore,  va  precisato  che  chi  volesse  frequentare  le  linee  Piedibus  -  intenzione
auspicabile e possibile - deve farlo accompagnando il/la proprio/a fglio/a e non può agire delega
nei confront dei genitori autst e/o accompagnatori del Piedibus.

L’Assessore  Poli  presenta  poi  le  “pillole”  fartoon  dello  Studio  Bozzeto;  poiché  la
circolazione  di  quest flmat di  educazione alla  pedonabilitt  ha  avuto  ancora  poca difusione,
garantsce che verranno presentat nell’evento al  Lazzareto “Lo Sport in cartella”,  nell’apposita
postazione del Piedibus e verranno pubblicat sul sito del Piedibus.

I  docent referent, la  rappresentante  del  Consiglio  delle  Donne e  la  sig.ra  Norino
sotolineano come sia importante che il servizio Piedibus sia  influso nei PTOF (Piano Triennale
dell’Oferta Formatva)  degli  I.C.;  lamentano che la convocazione dell’incontro odierno non sia
arrivata  ai  docent referent,  che vanno ufcialmente invitat tramite  Segreteria;  auspicano un
sollecito alle  dirigenze scolastche perché il  nominatvo del  docente referente sia reso noto ai
genitori  volontari;  chiedono  un  aggiornamento  delle  caselle  di  posta  eletronica  dei  genitori
impegnat nel servizio.

Per favorire questa mappatura, l’Assessore Poli suggerisce ai present di inoltrare all’ufcio
mobilitt (referente Mery Ripamont) i nuovi nominatvi e di comunicare quello dei genitori cessat
e di farlo diretamente, senza atendere richieste formali dagli I.C., spesso carent di personale di
segreteria e in afanno per gli innumerevoli adempiment burocratci richiest dal MIUR. Per parte
sua,  garantsce  che  parlert  delle  questoni  emerse,  durante  il  mensile  incontro  di  “Scuola
inComune”, coi Dirigent Scolastci. 

L’Assessore  Zenoni interviene poi per comunicare ai genitori dei quarteri di Colognola e
Malpensata  i  vantaggi  che  avranno  dalla  passerella  fiflo-pedonale progetata  nell’ambito  del
risanamento dell’area degli ex-Mangimi Moret e ne mostra le immagini in rendering; annuncia
inoltre il risanamento del parcheto di via Furiet.

I genitori degli I.C. Muzio, Mazzi e de Amicis, che hanno partecipato al LUDOBUS - progeto
triennale fnanziato col Bando periferie “Legami urbani” - riferiscono del gradimento e della buona
riuscita  della  giornata  di  festa,  laboratorio  e  merenda,  organizzata  dalla  cooperatva Alchimia.
Qualche  problema è  insorto  per  l’orario  in  cui  si  è  svolta  che  ha  consentto (in  orario  extra-
scolastco, alla Mazzi) o ha impedito (in orario scolastco, alla De Amicis e Muzio) la partecipazione
dei genitori interessat.



Si auspica la prosecuzione del Ludobus e la rotazione nei quarteri in cui non si è svolta
(quelli interessat sono Celadina, Boccaleone, Malpensata, Colognola, Grumello e Carnovali). 

In coda, l’Assessore  Poli  annuncia il  riuscito affordo per la fontnuitt edufatva 0-6 fra
l’asilo  nido  comunale  e  la  sezione  di  scuola  d’infanzia  parrocchiale  a  Colognola,  che  evita  la
chiusura  della  scuola  d’infanzia  e  porta  a  tre,  in  citt,  i  proget che  vedono  insieme  nella
formazione maestre di scuola d’infanzia e operatrici di nidi.

La riunione si conclude alle ore 22,50

LA COORDINATRICE-VERBALIZZANTE IL PRESIDENTE
       (Pierfranca Longoni)   (Giacomo Angeloni)
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